

DIRECTOR: MOISÉS MADARIAGA/parameridiano@gmail.com

LUNES 24 DE NOVIEMBRE DE 2025

DIRECTOR EDITORIAL: MILTON COLMENARES

En el centro de Puerto Vallarta

## Madrugan las cuadrillas de bacheo

**Las calles Morelos e Insurgentes fueron intervenidas gracias a la disponibilidad y compromiso de los trabajadores del Ayuntamiento quienes trabajan de manera nocturna para evitar aumentar el tráfico**



MERIDIANO | Puerto Vallarta

La Gerencia de la Ciudad y Centro Histórico, en conjunto con la Dirección

de Infraestructura y Obra Pública del municipio, llevó a cabo trabajos de bacheo en cemento en la calle Morelos e Insurgentes, en la colonia Centro. Estos

trabajos tienen como objetivo mejorar la calidad de las vías y brindar una mayor seguridad a los conductores y peatones.

PÁGINA 3A



En el Puerto

## Alerta sector turístico ante bloqueos carreteros

**Los empresarios vallartenses muestran preocupación ante las posibles manifestaciones que pueden afectar la cadena de suministro de hoteles y restaurantes**

Agencia Quadratín

La posibilidad de que este lunes 24 de noviembre se lleven a cabo bloqueos carreteros en diversos puntos del país, sobre todo en las rutas que conducen a Puerto Vallarta, al sector turístico de este destino de playa le preocupa más que el arribo de turistas que se vea obstruida la cadena de traslado de los insumos que llegan a la ciudad.

De acuerdo a productores del país quieren a pesar de mantener el diálogo con el gobierno Federal sostiene la posibilidad de bloquear carreteras este lunes 24, para el sector turístico de Puerto Vallarta

en el arribo de turistas a esta ciudad no se vería tan afectado al ser inicio de semana además que existe la opción de arribo vía aérea, no obstante algo que si les preocupa es que se vea afectado en caso de que se prolonguen los bloqueos: la cadena de traslado de los insumos que sostienen a los hoteles y restaurantes.

“Obviamente hemos charlado con amigos hoteleros y restauranteros, estamos preocupados porque ya estamos en el inicio, en el arranque de lo que viene siendo una temporada esperanzadora.”

PÁGINA 6A

### NUESTRAS PLUMAS:

Volantín  
Salvador Cosío Gaona

Venezuela en turbulencia

El anuncio de al menos media docena de aerolíneas internacionales que el sábado suspendieron sus operaciones desde y hacia Venezuela, tras la advertencia de la Administración Federal de Aviación de Estados Unidos (FAA) sobre los riesgos de sobrevolar el espacio aéreo de ese país sudamericano, no es un asunto meramente técnico ni una precaución burocrática más en la larga cadena de regulaciones que rigen la aviación comercial. Es un suceso que retrata, de forma tan elocuente como preocupa, la profunda crisis política, económica e institucional que envuelve al régimen venezolano desde hace años, y que continúa proyectando sus efectos más allá de sus fronteras.

La FAA no emite alertas a la ligera. Cuando un organismo con tal peso estratégico y reputación global señala riesgos significativos en el espacio aéreo de un país, la comunidad internacional toma nota. Y cuando, como consecuencia inmediata,

Víboras  
Moisés Madariaga

Ahora sí, ya tenemos fecha de inicio

En el ámbito político donde las palabras huecas y la aversión de compromisos suelen ser la norma, hay figuras que se alzan por su claridad y disposición a cuestionar lo establecido. Por algo no se le puede reprochar a la diputada local Yussara Canales González del Partido Verde, es por su escasa participación en el Congreso del Estado de Jalisco. Al contrario: su presencia es una señal de que aún quedan voces dispuestas a hablar por quienes se ven olvidados en las promesas vacías de los ejecutivos.

UN LASTRE

No se puede decir que ella sea una flor o desinteresa de la problemática que vivimos los vallartenses. De prácticamente todo está enterada, y su intervención más reciente lo demuestra fehacientemente. Y es que cuestionó al secretario de Transporte de Jalisco, Diego Moniz Villaseor, respecto de los camiones que le faltan a nuestra ciudad —un problema que se ha convertido en un lastre para la vida cotidiana de miles de personas, en un lugar que no para de crecer.

PÁGINA 2A

IDEFT, empresarios y sindicatos

## Fortalecen capacitación laboral en Jalisco



**El evento contó con directivos y responsables de recursos humanos de empresas agroindustriales y exportadoras**

Por Lidia Núñez Cota

Después de una capacitación exitosa para delegados de la sindicatura Vanguardia en Movimiento (VAMOSI), se celebró el foro “Construyendo una relación de confianza”, al que asistieron cerca de 40 empresas. El Instituto de Formación para el Trabajo de Jalisco (IDEFT), dirigido por Salvador Cosío Gaona, estableció un acercamiento estratégico con VAMOSI para fortalecer la armonía laboral, la profesionalización y la colaboración entre sindicatos y empresas.

PÁGINA 5A

## Celebran Feria Microbiológica 2025 en el CUCosta

**Se les reconoció por su esfuerzo, energía y creatividad, manteniendo viva una tradición que se realiza año con año al final del semestre de la carrera de la médica**

MERIDIANO | Puerto Vallarta



PÁGINA 4A

## Llaman a sumarse a la Marcha 25N en Bahía

**El Gobierno Municipal de Bahía de Banderas busca visibilizar la importancia de erradicar cualquier forma de violencia de género y promover entornos seguros para todas las mujeres y niñas**

PÁGINA 4A

## Inauguran hoy nueva calle de ingreso en Aguamilpa

**El presidente de Bahía de Banderas, Héctor Santana, llama a la ciudadanía a ser parte de esta inauguración**

PÁGINA 4A

**Buscan con Café y Diálogo fortalecer Centros Culturales**

**El gobierno municipal de Puerto Vallarta abrió un espacio de participación ciudadana que tendrá sesiones los 26 de noviembre, 10 y 17 de diciembre en el Centro Cultural del Pitillal**

PÁGINA 3A



En el centro de Puerto Vallarta

## Madrugan cuadrillas de bacheo

**C** Las calles Morelos e Insurgentes fueron intervenidas gracias a la disponibilidad y compromiso de los trabajadores del Ayuntamiento quienes trabajan de manera nocturna para evitar aumentar el tráfico



MERIDIANO | Puerto Vallarta

La Gerencia de la Ciudad y Centro Histórico, en conjunto con la Dirección de Infraestructura y Obra Pública del municipio, llevó a cabo trabajos de bacheo en cemento en la calle Morelos e Insurgentes, en la colonia Centro. Estos trabajos tienen como objetivo mejorar la calidad de las vías y brindar una mayor seguridad a los conductores y peatones.

Con el fin de minimizar el impacto en el tráfico y evitar congestionamientos, los trabajos se realizan durante la madrugada. Esto ha sido

possible gracias a la disponibilidad y compromiso de los trabajadores del Ayuntamiento, quienes laboran arduamente para concluir los trabajos de manera rápida y eficiente.

La colaboración entre las diferentes dependencias del Ayuntamiento es fundamental para lograr resultados efectivos en la reparación y mantenimiento de las calles. Los trabajos de bacheo en la calle Morelos e Insurgentes son parte de los esfuerzos del Gobierno de Luis Munguía para mantener en buen estado la infraestructura urbana del centro histórico.



## Buscan con Café y Diálogo fortalecer Centros Culturales

**C** El gobierno municipal de Puerto Vallarta abrió un espacio de participación ciudadana que tendrá sesiones el 26 de noviembre, 10 y 17 de diciembre en el Centro Cultural del Pítillal.



MERIDIANO | Puerto Vallarta

El Instituto Vallartense de Cultura puso en marcha Café y Diálogo, una iniciativa que surgió el 19 de noviembre en el Centro Cultural del Pítillal y que busca abrir un espacio para escuchar a la ciudadanía. Con el respaldo del gobierno de Luis Munguía González, este ejercicio marca una nueva etapa enfocada en la participación directa con vecinas, vecinos y artistas.

El proyecto propone transformar los centros culturales en espacios vivos y horizontales, donde todas y todos puedan dialogar, proponer actividades y compartir mejoras que respondan a sus necesidades reales. Aquí, la comunidad asume un papel central, mientras que el gobierno acompaña, facilita y colabora de manera institucional para fortalecer estos espacios.

Para lograrlo, el Instituto ha

adoptado dinámicas más abiertas, como mesas redondas y herramientas como el Pizarrón Comunitario, donde las ideas se registran y se les da seguimiento. De acuerdo con el coordinador académico Eduardo Mejía, la intención es avanzar hacia un modelo de escucha profunda y resguardados que reflejen la voz de las y los vallartenses.

Café y Diálogo continuará con sesiones abiertas el 26 de noviembre, 10 de diciembre y 17 de diciembre, todas a las 5:00 p.m. en el Centro Cultural del Pítillal. El Instituto Vallartense de Cultura invita a la población a sumarse a este ejercicio que busca construir centros culturales más cercanos y pertenecientes a su comunidad.



## Reunió Vallarta a expertos en oncología y salud

**C** El encuentro fue para discutir los avances y estrategias en la atención oncológica en la región



MERIDIANO | Puerto Vallarta

Puerto Vallarta fue el escenario elegido para albergar las XIII Jornadas de Oncología de Occidente, un evento que reunió a destacados profesionales de la salud y expertos en oncología para discutir los avances y estrategias en la atención oncológica en la región.

En representación del presidente municipal, Luis Munguía, la regidora Laurel Carrillo Ventura, presidenta de la Comisión de Salud y Prevención de Adicciones, participó en la inauguración de las jornadas, destacando la

importante labor del Instituto Jalisciense de Cancerología y del Hospital Oncológico de tercer nivel del estado de Jalisco en la atención especializada, investigación y acompañamiento integral de pacientes con cáncer.

Bajo el lema "Rumbo a la excelencia: avances y estrategias en la atención oncológica en el occidente del país", las jornadas buscaron impulsar mejoras en la detección, diagnóstico, tratamiento y seguimiento oncológico, con el objetivo de fortalecer la política pública de salud en la región.



JARDINES  
DE SAN JUAN  
FUNERARIA  
PTO. VALLARTA

## BENEFICIOS

### Facilidad de pago



No requiere liquidación para hacer uso del servicio contratado.



Contrato Registrado ante PROFECCO



No tiene caducidad



Seguro de saldo deudor\*



Transferible 100% a familiares y/o cualquier persona

# Inauguran hoy nueva calle de ingreso en Aguamilpa

El presidente de Bahía de Banderas, Héctor Santana, llama a la ciudadanía a ser parte de esta inauguración

MERIDIANO | Bahía de Banderas

Se extiende la invitación a todos los vecinos para acompañar a una nueva inauguración de obra, se trata de la Calle de Ingreso en el poblado de Aguamilpa, una obra que mejorará la movilidad y el acceso a la comunidad.

Esta inauguración se llevará a cabo este lunes 24 de noviembre a las 5:00 p.m.

Se invita a la ciudadanía a ser parte de este momento y conocer de primera mano los avances que se realizan para construir de Bahía de Banderas el mejor municipio del país.



## Llaman a sumarse a la Marcha 25N en Bahía

El Gobierno Municipal de Bahía de Banderas busca visibilizar la importancia de erradicar cualquier forma de violencia de género y promover entornos seguros para todas las mujeres y niñas

MERIDIANO | Bahía de Banderas

El H. XII Ayuntamiento de Bahía de Banderas, que encabeza el presidente municipal Héctor Santana, invita a todas y todos los habitantes del municipio a sumarse a la Marcha 25N, esto en el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer. Esta marcha busca visibilizar la importancia de erradicar

cualquier forma de violencia de género y promover entornos seguros para todas las mujeres y niñas del municipio.

La marcha se llevará a cabo el próximo martes 25 de noviembre en punto de las 6:00 de la tarde, teniendo como punto de reunión la Glorieta de los Indianos.

Asiste con tu playera naranja, color que simboliza la lucha contra la violencia hacia las mujeres.



## Celebran Feria Microbiológica 2025 en el CUCosta

Se les reconoció por su esfuerzo, energía y creatividad, manteniendo viva una tradición que se realiza año con año al final del semestre de la carrera de medicina

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Con la participación de estudiantes, profesoras y profesores de la carrera de Médico Cirujano y Partero, a cargo del Doctor Alfonso Garfford Soto, se llevó a cabo la tradicional Feria Microbiológica 2025 en Paseo del Lago, en las instalaciones del Centro Universitario de la Costa (CUCosta) de la Universidad de Guadalajara, a partir de las 10:30 de la mañana de este viernes.

Los alumnos del 3º y 4º semestre, guiados por la Maestra Mara Liliiana Tovar Peña, fueron los anfitriones del evento. Se les reconoció por su esfuerzo, energía y creatividad, manteniendo viva una tradición que se realiza año con año al final del semestre de la carrera de medicina.

El evento inició con la pasarela y desfile de botargas representando diversos patógenos:

Bordetella pertussis  
Dengue  
Pitiriasis versicolor  
Giardia lamblia

Mycobacterium tuberculosis

Virus de sarampión

Histoplasma capsulatum

Paragonimatos mexicanus

A lo largo de Paseo del Lago se instalaron diversos stands donde estudiantes y docentes pudieron disfrutar de alimentos y bebidas refrescantes. Cada stand también ofreció retos dinámicos y premios, fomentando el aprendizaje práctico y memorable de la microbiología.

El cierre del evento incluyó la gran carrera de botargas. Además de la diversión, los asistentes conocieron los diferentes patógenos, sus características, historias clínicas y mecanismos de acción, mientras los estudiantes transformaron la ciencia en arte, botargas, stands temáticos y actividades que combinan ciencia, humor y aprendizaje.

A la Feria asistieron los siguientes docentes de la carrera de Médico Cirujano y Partero:

Dr. Edgar Armando Morales Flores, Dr. José Antonio Sandoval González, Dr. Rafael Núñez Gómez, Dr. José de Jesús Mercado Martín del Campo, Dr. Alfonso Garfford Soto, Dra. María del Refugio Martínez Toscano, Dra. Adriana Elizabeth Terriquez Preciado y Mtra. Mara Liliiana Tovar Peña.



## Llegará Audiencia Ciudadana a Palma Real

Este lunes 24 de noviembre, la colonia Palma Real de San Vicente, será sede de una nueva Audiencia Ciudadana encabezada por el presidente municipal de Bahía de Banderas, Héctor Santana.

# Promueve CFE la igualdad de género

**C** La CFE avanza hacia una distribución equitativa del poder técnico y estratégico en la empresa



MERIDIANO | Ciudad de México

En la Comisión Federal de Electricidad (CFE), se persigue una política para alcanzar el reconocimiento institucional de la igualdad de género como un principio rector, que garantece los derechos humanos de su personal y contribuya a la transformación estructural del sector energético.

Las mujeres han incursionado como linieras, buzas, electricistas y patieras, pero también como Directoras, Subdirectoras y Superintendentes de Centrales de Generación, Superintendentes de Zonas de Distribución, Supervisoras de Zona de Distribución, Supervisoras de Operadores de Reactor en la Central Nucleoeléctrica Laguna Verde, y Coordinadoras de Monitoreo y Operación de Activos de Transmisión. Estas funciones requieren alta especialización técnica, liderazgo operativo y toma de decisiones.

Contar con una Directora General en la CFE ha permitido visibilizar la importancia de impulsar acciones para el reconocimiento y desarrollo profesional de las mujeres dentro de la empresa, especialmente en procesos sustantivos, operativos

y estratégicos. La trayectoria y presencia de la Mtra. Emilia Calleja no solo refleja un compromiso activo frente a los desafíos profesionales, sino que también ha sido clave para romper estereotipos de género, y abrir camino a otras mujeres en espacios históricamente masculinizados.

La CFE promueve líneas de acción para el acceso de mujeres a las áreas técnicas y operativas de la CFE. Ha establecido alianzas con instituciones educativas con mujeres en carreras técnicas vinculadas al sector eléctrico, e impulsa un programa de servicio social y prácticas profesionales con acciones afirmativas para mujeres estudiantes, particularmente en áreas operativas, técnicas y de ingeniería.

La CFE impulsa a mujeres que ocupan cada vez más puestos históricamente ocupados solo por hombres:

Promueve el acceso de las mujeres a los programas de formación en temas sustantivos, técnicos y operativos, como una estrategia de transformación institucional que permite romper con estereotipos de género y enriquecer los procesos productivos.

Visibiliza el trabajo y

trayectorias de las personas trabajadoras expertas de la CFE, reconociendo la diversidad de talentos presentes en la empresa y abriendo camino hacia una representación igualitaria.

Adecuó la infraestructura de los centros de trabajo con perspectiva de género (baños para mujeres, salas de lactancia, etc.), para que puedan desempeñar sus actividades en entornos laborales seguros, dignos e igualitarios.

Igualmente, la empresa promueve y garantiza espacios libres de violencia para las mujeres:

Se fortalecen los mecanismos para la prevención, atención y sanción del hostigamiento sexual y acoso sexual, así como canales institucionales para denunciar conductas de esta índole.

Se capacita al personal en materia de perspectiva de género, derechos humanos y masculinidades positivas.

Se impulsan acciones para garantizar espacios laborales seguros, incluyentes y dignos.

La visión hacia el final de la administración es impulsar a la CFE como un referente nacional en igualdad dentro del sector energético, con una cultura institucional donde las mujeres puedan desarrollar su talento y carrera sin barreras estructurales.

La administración de la Directora General, Emilia Calleja, se propuso impulsar políticas de igualdad de género que cambien la cultura dentro de la CFE para brindar mayores oportunidades de liderazgo y participación, así como presencia en todas las funciones de la CFE, en entornos laborales igualitarios y libres de violencia.

IDEFT, empresarios y sindicatos

# Fortalecen capacitación laboral en Jalisco

**C** El evento contó con directivos y responsables de recursos humanos de empresas agroindustriales y exportadoras

Por Lidia Núñez Cota

Después de una capacitación exitosa para delegados de la sindicatura Vanguardia en Movimiento (VAMOSI), se celebró el foro "Construyendo una relación de confianza", al que asistieron cerca de 40 empresas. El Instituto de Formación para el Trabajo de Jalisco (IDEFT), dirigido por Salvador Cosío Gaona, estableció un acercamiento estratégico con VAMOSI para fortalecer la armonía laboral, la profesionalización y la colaboración entre sindicatos y empresas.

El evento contó con directivos y responsables de recursos humanos de empresas agroindustriales y exportadoras, entre ellas Inversiones Agrícolas Expoberries, Sunbelly México y Meví Aguacates de Calidad — muestra del interés creciente del sector por cooperar con VAMOSI y IDEFT.

El secretario general de VAMOSI, José de Jesús Sánchez Aguilera, destacó el compromiso



de la organización para la capacitación permanente y

aseguró que la alianza con IDEFT ampliará los programas de formación, generando un círculo virtuoso de productividad y mejores condiciones laborales.

Por su parte, Cosío Gaona reiteró que la capacidad es un punto hacia la competitividad y reconoció el liderazgo de Gobernador Pablo Lemus y el secretario de Educación Juan Carlos Flores en la

consolidación del IDEFT.

También participó Sergio Javier Ramírez, presidente de la Junta de Conciliación y Arbitraje, quien alertó sobre los alcances de la Ley Silla y brindó claridad sobre su implementación junto con la reducción de la jornada laboral.

El encuentro reafirma el compromiso con el diálogo, la formación continua y relaciones laborales basadas en respeto, legalidad y productividad.

# Impulsa Jalisco capacitación para salvaguardar a la niñez

**C** Con la colaboración de UNICEF México, se impartió un taller virtual para fortalecer los protocolos institucionales orientados a la protección de la infancia y la adolescencia

MERIDIANO | Jalisco

potenciales dentro de sus actividades cotidianas, aún cuando estos no sean intencionales.

Recalcó la necesidad de que cada institución cuente con mecanismos preventivos, protocolos claros y rutas de actuación para atender oportunamente cualquier caso de riesgo.

La especialista también destacó la relevancia de que las y los funcionarios públicos conozcan y apliquen los canales de denuncia institucionales, con el fin de brindar una respuesta inmediata y eficaz que contribuya a la protección de niñas, niños y adolescentes en todas las regiones de Jalisco.

La Primera Jornada Estatal para la Prevención del Abuso Sexual Infantil 2025 se lleva a cabo del 17 de noviembre al 5 de diciembre, articula los esfuerzos de 110 dependencias estatales, municipales y centros educativos de distintos niveles.

Tiene como propósito reforzar las acciones de prevención, detección y atención ante situaciones de violencia sexual contra menores de edad.

Para el Centro de Prevención Social del Estado adscrito al Consejo Estatal de Seguridad Pública, la protección de la niñez y adolescencia representa una responsabilidad permanente y una labor conjunta que orienta cada una de sus intervenciones para construir entornos seguros y libres de violencia.

# Concluye serial Jalisco Corre 2025

**C** Los ganadores fueron María Cisneros, en la rama femenil, y Víctor Rizo, en la rama varonil

MERIDIANO | Jalisco

La temporada 2025 del serial *Jalisco Corre*, llegó a su cierre con la carrera conmemorativa por el 20 Aniversario del Poder Judicial de Jalisco, una competencia que tuvo salida y meta en el edificio del Supremo Tribunal de Justicia.

El objetivo central de la última etapa fue impulsar el ejercicio físico y la unión entre instituciones, además de reforzar principios como la disciplina, el respeto, la justicia, el trabajo colaborativo y el bienestar integral.

Organizada por el Gobierno del Estado, mediante el Consejo Estatal para el Fomento Deportivo (CODE Jalisco) en coordinación con el Gobierno de Guadalajara y con aval de la Asociación Jalisciense de Clubes Atléticos A.C., la carrera reafirmó el compromiso del Poder Judicial con la ciudadanía.

En la celebración deportiva participaron mil 500 corredores y corredoras quienes recorrieron un circuito que abarcó avenidas y puntos emblemáticos del centro tacito como Belén, Fray Juniperi Serra, Normalistas, la Glorieta la Normal, Fray Antonio Alcalde, La Rotonda y las y los jaliscienses ilustres y Miguel Hidalgo y Costilla.

María José Medina, directora de Cultura Física de CODE Jalisco, destacó el crecimiento del serial durante el año, al alcanzar ocho etapas en distintos municipios y sumar categorías para niñas, niños, así como recorridos de 5 y 10 kilómetros. Subrayó además la buena respuesta en las convocatorias y el interés por expandir el circuito hacia otras regiones en 2026.



"Muy contentos por todo el resultado y la respuesta de la gente, sorprendida con las inscripciones que en dos días se terminaban."

La gente aceptó muy bien el Serial al interior del estado; se lograron ocho etapas y creció mucho la dirección, haciendo etapas infantiles de 5 y 10K y con ganas de seguir creciendo el próximo año y llegar a otras regiones", comentó la Directora de Cultura Física de CODE Jalisco.

En el resultado deportivo, Víctor Rizo encabezó la rama varonil, acompañado en el podio por Hugo Gutiérrez y Marcos Solís y en la categoría femenil, María Cisneros obtuvo el primer lugar, seguida por Sara Esquivel y Estefanía Padilla.

Las y los corredores que completaron la ruta recibieron una medalla conmemorativa, además de reconocimientos especiales para los tres primeros lugares de cada categoría.

Personas adultas mayores también formaron parte de esta edición. Entre ellas, Francisco Ignacio Delgado Martínez, de 68 años, quien resaltó la convivencia y varonil.

**¡CUIDA TU AGUINALDO!**

**¡NO OLVIDES!**

**Cuida tu patrimonio.**

**Atiende las recomendaciones de la autoridad.**

**Sé precavido.**

**Mantente alerta del entorno que te rodea.**

**Fomenta a tu familia la cultura de autoprotección.**

Toma en cuenta las medidas que ponemos a tu disposición para tu seguridad y la de tu familia.

**JUNTOS PODEMOS PREVENIR EL DELITO!**

En el Puerto

## Alerta sector turístico ante bloqueos carreteros

**C** Los empresarios vallartenses muestran preocupación ante las posibles manifestaciones que pueden afectar la cadena de suministro de hoteles y restaurantes



Agencia Quadratin

La posibilidad de que este lunes 24 de noviembre se lleven a cabo bloqueos carreteros en diversos puntos del país, sobre todo en las rutas que conducen a Puerto Vallarta, al sector turístico de este destino de playa le preocupa más que el arribo de turistas que se vea obstruida la cadena de traslado de los insumos que llegan a la ciudad.

De acuerdo a productores del país quienes a pesar de mantener el diálogo con el gobierno Federal sostiene la posibilidad de bloquear carreteras este

lunes 24, para el sector turístico de Puerto Vallarta en la arribo de turistas a esta ciudad no se vería tan afectado al ser inicio de semana además que existe la opción de arribo vía aérea, no obstante algo que sí les preocupa es que se vea afectado -en caso de que se prolonguen los bloqueos- la cadena de traslado de los insumos que sostienen a los hoteles y restaurantes.

Obligatoriamente hemos charlado con amigos hoteleros y restauranteros, estamos preocupados porque ya estamos en el inicio en el arranque de lo que viene siendo una temporada esperanzadora,

Sin embargo, pues vemos, al ser un inicio de semana, no va a haber tanta afluencia, no tantas llegadas en materia turística, pero si van a afectar las vías de comunicación para traerlos insumos, para traerlos distintos artículos de distribución, que ocupan las carreteras de Jalisco y de Nayarit.

Entonces, estamos atentos más que nada, en lo que está pasando en el proceso", expresó Francisco Vizcaíno Rendón, empresario hotelero y dirigente de la Coparmex en esta ciudad.

En ese sentido, durante las últimas horas, dependencias federales, organizaciones transportistas y cámaras nacionales han emitido comunicados oficiales aclarando su postura ante los posibles bloqueos anunciados para este lunes 24 de noviembre. La Secretaría de Gobernación y la de Agricultura aseguran que siguen en mesas de diálogo con productores y transportistas.

Por su parte las asociaciones del sector transportista (AMTAC, CONSIACOT, FEMATAC, INDECOP, entre otras) se deslindan de bloqueos, tomas de casetas y movilizaciones para ese día. Empresas de transporte de pasajeros como Omnibus de México piden anticipar viajes, únicamente como medida preventiva, en tal caso que se aislado Vallarta Plus asegura que las operaciones siguen disponibles hasta no confirmarse bloqueos en la ruta que conecta a Guadalajara.

Por lo cual, hasta el momento no hay convocatoria oficial de bloqueos ni se cumplen por razones formales. Las principales federaciones se deslindan de cualquier cierre y en la región se mantiene operación normal, pero se recomienda estar atentos.

NADO POR LAS BALLENA AC



# MAR Y MONTAÑA

RETO 2025

Diego Tron Stephanie Montero Andi Enriquez Marcela De Niz

**29 de noviembre al 7 de diciembre**

Sigue de cerca los desafíos deportivos en mar abierto y montaña de 4 atletas y sus equipos para promover la conservación de la vida marina en el Pacífico mexicano, la protección de las ANP's en Jalisco y Nayarit, y el turismo sostenible.

### SÚMATE Y APOYA

Comparte nuestras publicaciones en redes sociales; tu apoyo en difusión es clave para llevar el mensaje a más personas.

Puedes hacer un donativo para apoyar 8 proyectos para preservar los ecosistemas marinos y terrestres.



Escanea el Código QR para hacer tu donativo o ingresa a [www.nadoporlasballenas.org](http://www.nadoporlasballenas.org)

**Meridiano****Meridiano**  
PUERTO VALLARTA & BAHÍA DE BANDERAS

## Tres consejos valiosos para maximizar tu aguinaldo

A pesar de que este ingreso puede representar una buena inyección de dinero a tu cartera para solventar los gastos que implica la época decembrina y disfrutar de las fiestas con tranquilidad, también puede ser una oportunidad para hacer crecer tu dinero.

Agencia Quadratin



Diciembre trae consigo uno de los ingresos más esperados por los trabajadores mexicanos: el pago del aguinaldo, una de las prestaciones laborales más importantes para la economía familiar, escribe Juan Luis Ordaz, director de Edición Financiera Banamex.

A pesar de que este ingreso puede representar una buena inyección de dinero a tu cartera para solventar los gastos que implica la época decembrina y disfrutar de las fiestas con tranquilidad, también puede ser una oportunidad para hacer crecer tu dinero.

¿Cuándo y cuánto recibirás de aguinaldo?

De acuerdo con el artículo 87 de la Ley Federal del Trabajo, todas las personas trabajadoras tienen derecho a recibir un aguinaldo equivalente al menos a 15 días de salario, o la parte proporcional si no laboraron el año completo. Este pago debe entregarse antes del 20 de diciembre.

Para calcularlo, considera tu ingreso mensual y el tiempo trabajado. Una vez que lo recibas, verifica que vaya de acuerdo con lo que te corresponde. Te compartimos 3 útiles consejos para aprovechar mejor tu aguinaldo: Ajustar deudas; la prioridad que puede cambiar todo.

Se recomienda usar una parte aguinaldo para reducir o liquidar deudas. ¿Cuánto? Idealmente, las obligaciones financieras no deberían rebasar el 30% del ingreso mensual. De lo contrario, los intereses pueden crecer como una "bola de nieve" y comprometer buena parte del presupuesto del próximo año. Inversiones domésticas y prevención: gastar hoy para no gastar más mañana.

El mantenimiento del hogar o del automóvil, la sustitución de electrodomésticos que están por fallar o terminar su vida útil, o bien, el pago anticipado de un seguro médico. Pueden parecer gastos, pero suelen ser inversiones que evitan desembolsos mayores en el futuro. Gastos de temporada: sí, pero con la cabeza fría.

Una vez cubiertos los puntos anteriores, entonces sí: te recomendamos pensar en pagar viajes, regalos, cenás y compras navideñas. ¡La clave está en la planeación! Comprar con anticipación y con presupuesto definido ayuda a evitar el sobreendeudamiento, especialmente en un mes donde abundan ofertas, meses sin intereses y tentaciones de último minuto por doquier. Si no tienes deudas, el aguinaldo puede ser tu mejor aliado. Quienes llegan a diciembre con sus finanzas sanas y en orden pueden usar el aguinaldo para multiplicar sus opciones: enfrentar la cuesta de enero; un práctico salvavidas ante gastos acumulados o pagos de inicio de año.

Incrementar el ahorro: un buen momento para ampliar el colchón financiero. Invertir: hoy existen plataformas que permiten comenzar esta sana práctica desde \$100 pesos, una puerta de entrada para quienes buscan hacer crecer su dinero.

Contratar un seguro: proteger salud, auto o vivienda siempre es más barato que enfrentar una emergencia inesperada sin respaldo. Capacitarse: actualizar conocimientos o adquirir nuevas habilidades puede ser una inversión directa en mejores oportunidades laborales en 2026. En temporada de ingresos extra y múltiples gastos, pláneala con anticipación qué harás con tu aguinaldo para que cierra el año con broche de oro financiero.





# **Todo un éxito la Copa Swimstore de Aguas Abiertas**

**Fue el primer evento realizado**  
**MERIDIANO | Puerto Vallarta**

Gracias al convenio de colaboración entre el Gobierno Municipal, encabezado por el alcalde Luis Munguía, y el Consejo Mexicano de Turismo Deportivo (COMETUD), se realizó con gran éxito el primer evento de Turismo Deportivo en este destino, que fue la **Copa Swimstore de Aguas Abiertas Puerto Vallarta 2025**.

El evento reunió a destacados deportistas locales y nacionales, quienes compitieron en diversas categorías que abarcaron desde los 7 hasta los 70 años, demostrando que el deporte y el mar unen generaciones.

La directora de Promoción Económica y Turismo, Alejandra Cornejo, junto con los regidores

Erika Rubio y Arnulfo Ortega, encabezaron el banderazo de salida y participaron en la

premiamiento de los ganadores, reconociendo el esfuerzo, la disciplina y el espíritu deportivo de todos los participantes.

Este evento marca el inicio de una nueva etapa en la estrategia de Turismo Deportivo para Puerto Vallarta, fortaleciendo la promoción del destino a través de actividades que impulsan estilos de vida saludables y proyectan la belleza natural de nuestra bahía.

**Concluyó con éxito el XXII Campamento de Recreación y Deportes**

**El evento también incluyó** evaluaciones prácticas para los estudiantes del 4º semestre, bajo la coordinación del Mtro. Luis Armando Quintana, jefe de la Unidad de Deportes del CUCS

MERIDIANO | Puerto Vallarta

En las instalaciones del Centro Universitario de la Costa (CUCosta) de la Universidad de Guadalajara se llevó a cabo durante dos días el XXII Campamento de Recreación y Deportes, con la participación de 100 estudiantes de la Licenciatura en Cultura Física y Deportes del Centro Universitario de Ciencias de la Salud (CUCS).

Durante su estancia, los alumnos combinaron diversión y aprendizaje a través de diversas actividades deportivas, recreativas acuáticas y concursos creativos, aplicando los conocimientos adquiridos en las unidades de aprendizaje de la Licenciatura. Estas dinámicas tuvieron como objetivo fomentar la integración, el trabajo en equipo y la práctica profesional en entornos reales y recreativos.

prácticas para los estudiantes del 4º semestre, bajo la coordinación del Mtro. Luis Armando Quintana, jefe de la Unidad de Deportes del CUCS. Los alumnos organizaron diversas actividades como parte de su formación académica y profesional, siempre bajo la supervisión del personal docente.

El viernes 21 de noviembre concluyeron las actividades en las instalaciones del CUCosta, para continuar posteriormente en la unidad deportiva y en las playas de Puerto Vallarta, cerrando así esta experiencia práctica y educativa.



#### **La mayor Cobertura y Velocidad**

**telcel**

En el año 2015 correspondió al organismo **el pago de 100 mil pesos**, el cual de acuerdo con el informe INEGI 2015, el costo de 100 mil pesos correspondió al **salario promedio de los trabajadores en la industria manufacturera**. De acuerdo con el informe INEGI 2015, el costo de 100 mil pesos correspondió al **salario promedio de los trabajadores en la industria manufacturera**. El organismo publicó mediante IMSS 2016, **información similar** al informe INEGI 2015, el costo de 100 mil pesos correspondió al **salario promedio de los trabajadores en la industria manufacturera**. En su informe de 2016, el organismo publicó mediante IMSS 2016, **información similar** al informe INEGI 2015, el costo de 100 mil pesos correspondió al **salario promedio de los trabajadores en la industria manufacturera**.

